

LÍNEA DE ACCIÓN POLÍTICA

## I. EL PAÍS DE LOS ARGENTINOS

## 1.1. La Cultura Nacional

1.1.1. — **Notas Primordiales:** La definición de los rasgos que configuran nuestro ser nacional es necesario para una interpretación histórica que sirva de base a la formulación de un proyecto del país y de una política actual en función del mismo.

Es preciso remontarnos a nuestros orígenes nacionales para indagar los caracteres definitorios básicos de nuestra estructura cultural. Los rasgos peculiares de la cultura española premoderna —modificados y transformados por el distinto medio natural y social— se prolongan en la empresa hispánica en América. Del desarrollo ulterior de ese germen surgió nuestra arquitectura espiritual; una escuela de ideas y valores comunes, un código ético, un estilo de vida que, por supuesto, lejos de agotarse en formulaciones racionales, constituyen los ingredientes básicos del psiquismo colectivo. Una misma cosmovisión subyacente determinó un estilo de vida que informaba nuestra conducta colectiva y era el fondo unitario de nuestras manifestaciones culturales.

1.1.2. — **El Impacto Herodiano:** el dato cultural sobresaliente que debemos tener en cuenta consiste, entonces, en la aparición en América de una sociedad vertebrada en torno a un "echo" bien diverso del imperante en la Europa de la Edad Moderna.

El ascenso de la casa de Borbón al trono español señaló el comienzo del asalto cultural contra la sociedad hispanoamericana, llevado a cabo por la sociedad europea, en la que el Renacimiento y la Reforma habían generado la filosofía racionalista del iluminismo —base teórica del liberalismo. A poco de iniciado el asalto cultural extranjero, ciertos grupos de nuestra sociedad dieron respuesta favorable al mismo constituyendo verdaderos enclaves "herodianos".

Por más de medio siglo, la historia política del país después de la Revolución de Mayo, se resuelve en el conflicto de dos grandes partidos representativos de diversos intereses sociales, económicos y políticos, pero que encaman dos actitudes contrapuestas frente al asalto cultural extranjero. En este sentido, se trata de una lucha entre quienes entendían que el camino de la emancipación política pasaba por la destrucción de nuestra herencia cultural y su reemplazo por las pautas culturales —ideas, valores, estilo de vida— de origen europeo, y quienes sostienen que la emancipación política no era sino un paso necesario en la realización del ser nacional, cuyas raíces profundas deberían seguir nutriendo el crecimiento cultural del país, conforme a su propio esquema interior.

La derrota del partido federal en Pavón su subsecuente aniquilación, significaron la adopción de la matriz "herodiana" como esquema oficial de nuestra entidad nacional. La destrucción sistemática del gauchaje, el servilismo más sumiso frente a los patrones culturales extranjeros, el repudio total al pasado hispanoamericano y a sus connotaciones culturales, una política internacional dirigida a aislarnos de la comunidad latinoamericana y a hacernos servir de instrumento de exterminio de partidos y pueblos vecinos que representan el ancestro cultural hispanoamericano, etc., son las notas de esta sistemática tentativa de aniquilación de los elementos constitutivos de nuestro ser nacional por parte del victorioso bando "herodiano".

LL

tales de la invasión extranjera —que más que otra cosa—

Todavía menor de interés —nacionales y extranjeros— se dividió indeleblemente para cristalizar la fragmentación de la nación latinoamericana, e impedir la reconstitución de la cinta grande sobre la base de la unidad cultural y la sustancial de intereses: desarrollo económico, justicia social, poderío internacional, democracia efectiva.

Sin embargo, el período de la independencia de Unidad, si rompiendo los intereses dependientes de la fragmentación fueron capaces de proveer a la nación latinoamericana de los lazos anteriores que —también hoy— constituyen el cemento sobre los cuales los pueblos latinoamericanos edificarán su nueva unidad política, social y económica en tanto lo mismo representan su único camino de liberación.

## 1.2. — Estructura Socioeconómica y Fases Históricas

1.2.1. — El sistema económico de la Argentina a partir de la independencia económico regional o subsistancial; dando por el periodo transitorio lo ocurrido sui rasgos económicos entre 1860 y 1930. Al x periodo de la economía primaria encuadra.

Durante este periodo se produce en el país un acelerado crecimiento económico —cuyo principal factor dinámico fueron las exportaciones agropecuarias— bajo un signo de distorsión y de dependencia respecto de Gran Bretaña, caracterizado por la extrema volatilidad de nuestro económico, un escaso desequilibrio interregional y la creación en el campo húmedo de una alta tasa de concentración en el producto. Dicho.

La crisis de 1930 cierra este periodo e inicia otro —que se conoce— que se caracteriza por un tipo de industrialización orientada hacia la sustitución de importaciones y con un alto grado de dependencia respecto de los suministros extranjeros de bienes intermedios, materias primas, bienes de capital combustibles. La insuficiencia de las industrias básicas y el rezago de las inversiones en capital de infraestructura determinaron una estructura industrial no integrada, que desembocó en el estancamiento habido cuenta de los obstáculos para expandir la capacidad productiva y asimilar los avances tecnológicos que tal desintegración impone.

1.2.2. — El "caso argentino"— Se ha afirmado hasta la sociedad que la Argentina es un país en transición desde algún tipo de estructura tradicional hacia algún tipo de sociedad industrial. Su estructura social responde al modelo característico de una economía inusual, si no integrada, situación propia de determinados países subdesarrollados que, habiendo superado parcialmente el esquema agroexportador, poseen un tipo de stratificación social semejante a la de los países de elevado desarrollo, sin que la misma sea producto de una estructura industrializada, sino por el contrario, resultado del estancamiento en un proceso de crecimiento económico distorsionado y dependiente.

En otras palabras, la Argentina es un país estancado en un estadio intermedio de la transición. Lanzado, por la fuerza de las circunstancias, a un proceso de industrialización, a partir de la crisis de 1930, los sucesivos gobiernos optaron en lo práctico por una industrialización tendiente a la substitución de im-

zonaciones, entre las que a una industria que es todo enmarcada en el desarrollo de la industria básica, entre otras se presentaba uno extremado en el mal integrado campo de un desarrollo económico sustentado y armado.

Podemos señalar como rasgos principales de la evolución socioeconómica del período, los siguientes:

a) La vocación del crecimiento económico argentino en su etapa que se inició hacia 1880 se basó en un comercio exterior en sucesivas fases de crecimiento corto y con una velocidad casi sin paralelo dentro de la zona sur de los países que sufrieron un proceso espontáneo de desarrollo.

b) En segundo lugar, los cambios que tuvieron lugar experimentando la antigua sociedad tradicional ocurrieron con una velocidad extraordinaria de los años 30. Argentina pasó de un esquema casi de clérigo a un tipo de estratificación simple y difundida, propio de países desarrollados y contemporáneos, sin la presencia de una élite.

c) De la misma manera, se produjo en poco tiempo una concentración social, donde lujos y riqueza aparecieron en un progresivo incremento ligado a las industrias primarias de exportación y a los servicios públicos de propiedad extranjera.

d) En tercer término, la Argentina fue uno de los escasos países que concretó durante varias décadas con mayoría extranjera en su población más activa, fenómeno que se acentuó al considerar sistemáticamente al centro económico de la sociedad argentina, es decir a Litoral y Buenos Aires.

e) La súbita paralización del crecimiento del país entre 1929-1930, a raíz de la crisis económica mundial, que se reflejó en la defensión de la integración y el crecimiento demográfico, en el proceso de transformación económica y lento crecimiento del sistema, y en el terroso político experimentado en la década de 30.

f) La circunstancia es que la Argentina, uno de los pocos países económicamente "colonizados" o "periféricos" que logró en el curso de sus fricciones económicas y políticas con el centro metropolitano (Gran Bretaña), un grado de participación relativamente alto en los beneficios del régimen imperialista, pero siempre a costa de la distorsión del sistema económico, de la extrema dependencia y de una acentuada alienación cultural y política. Lo cual explica la brusca detención de nuestro crecimiento al entrar en crisis el "centro", así como la incapacidad revelada hasta hoy por las élites para trascender el anclamiento a intereses que datan del período de la economía exportadora.

g) Una quiebra total entre el centro económico del país, incorporado al mercado mundial a través de la exportación, y las provincias interiores; zonas entre sí que replican en escala nacional el fenómeno de explotación imperialista que regiría las relaciones internacionales.

A estos circunstancias deben añadirse las reseñadas más arriba, que ayudaron a configurar uno el esquema, el que reputamos válido, de las diversas etapas de la vida sociopolítica de la Argentina contemporánea.

### 1.2.3 — La Vieja Argentina.

Entre las causas del fracaso en construcción tempranamente un estado nacional moderno como resultado del proceso monárquico, debe señalarse la situación de los "élites" ilustradas dentro de la estructura social, que los llevó indefectiblemente a tratar de limitar la participación popular según el modelo ob-

— 4 —

Dr. LUIS MARÍA RODRÍGUEZ  
Abogado

político-económicas y sociales que se produjeron de una confrontación persistente entre los postulados de "cuerpos" o "clases" y la "sociedad".

Otro factor que debe señalarse es la realidad social de la vieja Argentina, objeto de un profundo desconocimiento por parte de los elites "herediano". Las guerras civiles entre unitarios y federalistas, la dictadura rosista y los conflictos entre provincias y coroneles pueden así interpretarse según el conflicto entre "civilización" (en el sentido extensorante dado a la palabra por la élite) y "barbarie" entendida como lo que las masas populares del interior deseaban: un estilo de vida y cultura e integrabilidad peculiar.

Evidentemente el tipo de "cuerpos tradicionales" no es el criterio más apropiado para encuadrar la realidad social de la vieja Argentina. Por una parte, el elemento humano que la constituye tiene lejos de la importancia sometida a una autoridad tomada en un sentido tradicional, pues que en la mayoría de sus aspectos vitales era portador de rasgos culturales tradicionales. Los rasgos propios de su forma de vida determinaron su carácter individualista e independiente, dispuesto sólo a reconocer la autoridad de aquellos que supieron ganarla.

La autoridad del caudillo se asentaba sobre el re-conocimiento popular que veía en él la exaltación de los propios valores. Socialmente, podríamos describir a las masas del país interior como políticamente movilizadas aunque no lo estuvieran económicamente.

Prueba de este último aserto son los hechos siguientes: la activa y espontánea participación de las masas populares en la guerra de la independencia, la solución democrática y republicana al problema institucional, obra de la presión de las masas, contrapuestas al monarquismo y aristocratismo de la élite herediana; el predominio de los caudillos y la autoracíon rosista —sostenidas por las masas populares— cuya función en la unificación nacional —condición de un Estado moderno— es innegable; el comaromismo —a bien no demasiado equitativo ni muy estable— entre los intereses contrapuestos del puerto, el litoral y el interior, que cristalizó en la dictadura de Rosas y que citró su perduración en el activo apoyo popular.

#### 1.2.4 — La Oligarquía Exportadora

La generación que —en definitivo— asumió la tarea de erigir en la Argentina el estado liberal-burgués conoció perfectamente la irreabilidad de las ilusiones caras a los elites ilustradas que antes habían intentado la tarea. Utilizó pues, el instrumental sociológico y filosófico de su tiempo para cambiar a la vieja Argentina mediante la instrucción pública, la inmigración masiva y un peculiar tipo de crecimiento económico. La posición de los hombres triunfantes en Pavón dentro de la estructura social, la asimilación de la reacción rosigia por la oligarquía mercantil-terrateniente de Buenos Aires, y la vieja ideología herediana, signaron por un siglo la historia del país.

La política inmigratoria logró transformar en gran medida las pautas socio-culturales de la población del litoral, la eliminación del gaucho y la radicación de los contingentes inmigratorios, cumplieron con el dogma de la inferioridad racial del pueblo hispanoamericano. Sin embargo, la amplio clase media de propietarios rurales, cuya creación era el fin declarado de la política inmigratoria no fue, en general, posible, habida cuenta de la estructura concentracionaria de tenencia de la



mentes autoritarios. En el Congreso, en tanto, esto conllevó que el voto de otras y la participación en la elaboración de las leyes se convirtiera en exclusión rotatoria.

Algunas propuestas de reforma, e incluso en un año y al presentarlas en comisiones, tuvieron que ser rechazadas por esa minoría.

Una situación similar se vivió durante la legislatura anterior de 1945-1946, en la que también las leyes fueron rechazadas y las reformas que se aprobaron fueron vetadas por el Presidente.

4. Propuestas de reforma. Tanto las propuestas llevadas a debate como las aprobadas. Se observa que prácticamente se reiteró el principio de que el voto de las minorías gobernaba por una diferencia mínima de votos entre las minorías y las mayorías, y que se votó por la mayoría en los debates y votos. La minoría y dependencia de la mayoría económica, también se vio en el voto exigido en favor de la reforma, y la dificultad de que la minoría pudiese permitir este tipo de acuerdo. Aun así, las reformas no se limitaron a lo sumo panalero al sistema económico rural.

La migración restó poder a las ciudades por el reparto de tierras en la tierra caliente, el establecimiento urbano dio lugar a un desarrollo urbano y modesto extractivo y en los servicios públicos y constituyó una base para ello tanto en Buenos Aires y en el litoral, pero sorprendentemente estableció oficialmente el carácter del crecimiento económico de la "crónica de fuga". De este modo se produjo la movilización económica en la población en las zonas centrales del país, dentro de los marcos de un capitalismo "colonial".

#### 1.2.3.—La Democracia de Participación Ampliada:

Ese criterio de autogestión que se planteó, como consecuencia a la industrialización, fue el de la participación política de los estratos medios, del comercio y proletariado urbano, ambos de origen inmigratorio.

El período gobernante se mostró irreductible respecto de todo modicocéntrico sistema de tenencia de la tierra. Y también, en un principio, respecto de la monopolización del poder político. Treinta años de lucro radical permitieron a un grupo tan grande de la oligarquía tenderle el puente para incorporar al sistema político el partido que encuadraban a los estratos medios emergentes y a las clases sociales residenciales del interior y del litoral, antaño representados por el socialismo federal.

Alguno del acceso de los sectores medios a la participación política obtuvo medida importante, a la marginalidad política de los contingentes. En la medida en que la proporción de extranjeros disminuyó, las élites urbanas hicieron sentir su presión sobre el sistema hasta lograr la integración.

Socialismo, sin embargo, no cumplió su cometido en el poder, desde que desgastó la base económica del poder oligárquico. —En proporción de lo que persistió en el modelo agroexportador de crecimientos económicos y creció la oportunidad de transformación económica signado por la primera guerra mundial.

En su parte, el socialismo que representaba al proletariado urbano de origen inmigratorio, perdió la ocasión de convertirse en el canal de acceso lo estratos más bajos a la participación política. El origen inmigratorio de sus cu-

des: su ideología liberalizante y en el "cuttito", su interpretación de los votos no paroquiales, su cosmopolitismo sindical, esto es, lo que restó fuerza a la condición de partidos municipales y le impidió tener pretender cualquier tipo de los sectores populares marginados del interior y una de las contingencias de origen crítico que tuvieron engrasando las filas del proletariado-migrante.

Finalmente, el peso de la adhesión constituida en trigores en los medios proletarios, en radicalismo mantuvo ambigüo criterio político, movimiento obrero. Lo mismo respecto de la periferia económica del país, es decir de las provincias y explotadas provincias interiores, que no encontraron en el radicalismo lo visto de su promoción.

#### 1.2.4. El Auge Autoritario hacia la Democracia de Participación Total

El fracaso del radicalismo en su cometido de transformación estructural y la autodestrucción política que se infligió al socialismo, posibilitaron la restauración oligárquica de los treinta años. En efecto, fue la dependencia de nuestro sistema económico la que influyó decisivamente en la enorme repercusión que la crisis de 1930 ejerció en el país y, en gruesos de ello, la oligarquía recuperó el poder político.

A diferencia del anterior período oligárquico, ya no se trató de la permutación de la marginalidad de los sectores populares, sino de su exclusión compulsiva —fraude y violencia mediante— posibilitada por la claudicante conducción radical y la secular impotencia socialista.

La industrialización tendiente a sustituir importaciones —siempre del macro capitalista— y un cotrelativo e intenso movimiento migratorio interno caracterizan la década de los treinta. El exodo masivo desde las provincias interiores hacia los centros urbanos del Gran Buenos Aires Litoral, significó un impacto tremendo sobre la arquitectura institucional argentina, merced a la ausencia de canales aptos para su incorporación al sistema político, retrotraído a la edad oligárquica.

El fracaso argentino en desarrollar una democracia representativa de participación total, dejó en disponibilidad al nuevo proletariado urbano, que, junto con los peones rurales, artesanos y personal de fábrica que constituyen los estratos inferiores del interior periférico, dieron origen al movimiento peronista, versión argentina de los movimientos nacionales y populares que, durante la segunda postguerra, canalizaron en los países del tercer mundo las aspiraciones populares de justicia y dignidad, a la vez que dieron expresión a los anhelos nacionales de romper con la dependencia imperialista.

El gobierno peronista fue herramienta eficaz para la movilización total de los estratos inferiores de la población. La expansión y recreación del movimiento obrero, la redistribución del ingreso nacional en beneficio de las clases asalariadas, su política de bienestar, etc., constituyen la obra perdurable del peronismo, junto con sus esfuerzos de Independencia económica.

Sin embargo, su ecletismo ideológico, su personalismo, su burocratización, y la propia composición social de su dirigencia, le impidieron radicalizar el proceso para modificar drásticamente la estructura de tenencia de la tierra—base objetiva del poder oligárquico—, contentándose con una importante reducción de la participación del sector rural en el ingreso.

Asimismo, fue equivocado la dirección de su política económica, e cuanto significó optar por un tipo de industrialización destinado a la sustitución de importaciones, en vez de un tipo de estructura industrial integrada única y paz de

Dr. LUIS MARÍA REY  
Abogado

asegurar la independencia y el desarrollo nacionales.

Por último, los excesos autoritarios de su maquinaria de poder le ensucieron la opinión de vastos sectores medios que tuvieron podido incorporarse a sus bases de apoyo, mediante la liberalización de la estructura política del régimen.

Todo ello posibilitó la coalición que derrocó al peronismo —sustancialmente integrado por la oligarquía y los sectores medios activamente vinculados a la oposición—, para dar lugar a una etapa en la cual se manifestó como clase dominante el sector que denominaremos "elite oligárquica", producto del compromiso de la antigua oligarquía terrenales con los sectores financieros, comerciales e industriales del Gran Buenos Aires-Litoral, ligados al imperialismo norteamericano, a través de los intereses que condicionan la existencia de su base económica.

## 2. — LA COYUNTURA NACIONAL

2.1. — **Lo Político económico** seguido por la mayoría de los gobiernos en los últimos quince años —incluido el actual régimen militar— se ordenó hacia los siguientes objetivos: reponer los factores externos en el papel dinámico que habían jugado en la etapa de la economía primaria exportadora; equilibrar las finanzas públicas controvertido la intervención estatal en la economía, reduciendo el crédito y procurando la estabilización de precios; contraer la participación de los trabajadores en el ingreso nacional como forma de estimular la inversión privada.

La traslación de ingresos hacia el sector rural mediante el incentivo de los precios, las medidas adoptadas para atraer capital extranjero, la político monetario antiinflacionario y la reducción de los salarios reales implementaron las metas señaladas.

Sin embargo, el estancamiento y la inflación indican el fracaso de lo político económico seguido en los tres últimos lustros. La rigidez del régimen de tenencia de la tierra, la ausencia de uno político de difusión tecnológico en gran escala y la subsistencia de condiciones monopólicas en importantes sectores de la exportación, determinaron el fracaso de la política agroexportadora.

Las esperanzas cifradas en el ingreso de capitales extranjeros también se vieron frustradas, a pesar de las medidas tendientes a traerlo. No se tuvo en cuenta que la capitalización del país depende hoy de la utilización adecuada a sus propios recursos, y que sólo marginadamente podría incidir el flujo de capitales extranjeros. Por otra parte, en la medida en que la participación activa del estado en el proceso de desarrollo fue abandonada en función de la atracción de capitales, se contribuyó a consolidar las bases del estancamiento. Hoy, la política privatista ha sido llevada a extremos inconcebibles (ley de hidrocarburos, conversión de las empresas estatales en mixtas), y el país contempla la transferencia de importantes sectores económicos al capital especulativo extranjero.

Los políticas antiinflacionarias han desembocado generalmente en fracasos, desde que solamente se han tenido en cuenta para combatirlo los impulsos inflacionarios circunstanciales y los medios de propagación, y no las presiones inflacionarias básicas o estructurales. Solamente al costo de una virtual recepción de una alta tasa de desocupación, de un estrechamiento del mercado de consumo, y de un descenso masivo del salario real, efímeros períodos de estabilidad monetaria.

Dr. LUIS MARÍA RIVAS  
Avellaneda

Resalta como resultado fundamental de la transformación social que se ha producido en el desarrollo económico integrado al sistema capitalista.

- La transformación, por otro lado, pone en evidencia la permanencia de un modo de producción, el capitalismo en su "funcionamiento" o "operación" de acuerdo a las necesidades y no a las leyes de los factores productivos. El régimen de explotación se hace como moneda, es decir, el capital permanece sobre todo
- Nuestro sistema, con pleno empleo.
- Política fiscal como instrumento de "miseria social".
- Activación decisiva del sector público en el camino de la "reestructura", en las empresas claves de nuestro sistema económico.
- Fondo monetario como herramienta de la política de desarrollo, no como objetivo autónomo, tal como lo sido durante hasta ahora.
- Transformación del sector agropecuario, fundada sobre la expansión del mercado interno, se elabora en el sentido de industrializarlo, lo resultante del reparto y tenencia de la tierra, y la difusión de la tecnología.
- Transformación de las relaciones económicas con el exterior, en base a la diversificación de las exportaciones, como resultado una dinámica participación del país en el comercio internacional.

Las precondiciones señaladas implican el abandono del modelo capitalista y suponen que el país haya optado por una vía no capitalista de desarrollo, es decir, por un sistema de economía planificada; una creciente socialización de los medios de producción e intercambio, y una práctica sistema agrario. La necesidad de abandonar el sistema capitalista surge de lo propio histórico de porque el estado y el pueblo organizado han de jugar en la determinación de la política de inversión, que constituye lo clave de la integración de nuestro entorno económico.

Sin embargo, no debe reputarse si algo como imposible que la integración de nuestro sistema industrial tenga lugar dentro de marcos capitalistas, o principio de una radical amovilación de las actuales distorsiones, de un elevado costo social y de una drástica acentuación de nuestra dependencia. Ello no es sólo un problema económico, sino también un asunto decisivo de poder político. Si lo se es, el etapa de la industrialización del país se cumple dentro de un modelo capitalista, la economía y la sociedad argentina serán inevitablemente capitalistas y dependientes del imperialismo en los próximos diez años.

Este significa afirmar la convicción de que a la Argentina no conviene cualquier forma de crecimiento económico y que el desarrollo no es un proceso ideológicamente neutral. Nosotros queremos un desarrollo que nos aleje, en lugar de comprometernos, con los criterios capitalistas e imperialistas. Descomos al progreso, pero queremos que el mayor esfuerzo del pueblo beneficié a la mayoría sin ser consolidar el poder de grupos privilegiados. Descomos un desarrollo económico que conduzca a un nuevo tipo de sociedad.

## 2.2. — La Crisis de la Oligarquía:

La estructura de poder en la Argentina traduce la complejidad alcanzada por su estructura social, y, en particular, por su estructura de clase. Es gradualmente el de pluralidad interno que se manifiesta en los índices de urbanización y escolaridad, en la importancia de la población activa ocupada en la industria y en servicios, en la proporción con que este último y el sector terciario